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你愿意生

这几天，我们厂里几个姐妹
一有空就聚在一起聊“单独两
孩”的事情。大家都说，按照我
家里的情况，符合“单独两孩”
的条件。说实在的，当听说三中
全会将实施一方是独生子女的夫
妇可生育两个孩子的政策后，我
们一家确实高兴了一阵子。

我和丈夫任勇都是“ !"

后”，# 年前结的婚，婚后我们
生了一个孩子。虽然丈夫是独生
子女，但由于我不是，还有个哥
哥，所以我和他不符合双方都是
独生子女可以生二胎的政策。现
在我们夫妻两人都在马村的木材
加工厂打工。

我小时候跟哥哥一起长大，
一起玩耍，一起上学一起回家，
有心事互相倾诉，有困难互相帮
助，从小没有孤独的感觉。自从
有了孩子，我发现孩子与原来我
小时候完全是两个样，虽然都在
农村，但现在的孩子每天除了上
幼儿园就是回家看电视、玩电
脑，感觉他非常孤独。

我门家对生二胎早就期盼已
久，除了考虑到孩子以后有个伴
以外，将来我和丈夫老了，他们
彼此也可以分担负担。为了再生

一个孩子，我和丈夫多次向村妇
女主任咨询生育二胎的政策。但
因国家政策没放开，那个念头就
一直放在心里。

有几次丈夫与我商量，他说
就是罚款也要再生一个。我劝他
最好还是不要违法生育，再等一
等，万一将来政策有松动，就好
办了。没想到如今政策真的出现
松动了。

如今听说马上启动实施“单
独两孩”政策，我和丈夫都欢欣
鼓舞。现在我和老公每天起早贪
黑地打工，就是为了多挣点儿
钱，将来给我们的孩子创造好的
条件。对于带两个孩子的压力，
我们夫妻俩也仔细想过，压力肯
定会有，但是再苦再累我们也不
怕。

目前我唯一的担忧是，四川
目前还没有出台这个政策的具体
实施办法。最主要的是担心如果
政策晚了，自己年龄不允许，再
生一个就很麻烦。我丈夫最着急
了，他隔三差五就会去打听四川
“单独两孩”政策启动实施的具
体时间，我们想早点儿把政策了
解透了，到时好早作打算，一定
按照国家政策来。

再苦再累也要生
! 刘 菊 四川安县黄土镇马村木材加工厂务工人员

本人是“!"后”，周围同龄人

也大都是独生子女，所以我们是

从小就不得不忍受孤独寂寞的一

代。曾经一度无数次幻想过我要

是有一个比我大几岁的哥，该是

一件多么美妙的事情，把他当成

苦劳力，被我尽情地欺负与虐待，

还可以让周围的小伙伴们投来异

样羡慕妒忌恨的眼神。当然身为

独生子女的男士们，更是希望能

有一个姐姐啦，这样就相当于多

了一个细心小妈妈照顾并宠着他

们。或许这就是一代独生子女的

悲哀吧！

这绝不是最惨的，电视剧《独

生子女的婆婆妈妈》早就把几十年

后我们要遇到的生活危机提前预

见：一旦两个单独家庭的子女结

婚，将要面临的是一帮各式各样的

“父母大人”以及“父母大人的父母

大人们”，更要面对无法逃避的“老

人问题”。也就是说，两个正在事业

上拼搏的年轻人，不光要挣钱养活

孩子，同时还要有充足精力去照顾

至少$到!位老人，看来到时五马分

尸也是不能解决问题的，子女欲尽

孝却心有余而力不足的悲剧会屡

屡上演，大多是拆了东墙补西墙，

为照顾老人孩子方便，回到家中还

要和满堂爹娘挤在一起，原本的二

人世界变成家庭联欢会。

细细想来，生二胎还是好处

多多的，至少多个兄弟多把力，正

在热播的《老有所依》已有所体

现，可以最大限度地缓解人口老

龄化等社会问题。最重要的是，可

解决一直以来独生子女的致命缺

点：自私和不独立。孤单与自我重

心的叛逆性严重，是形成此缺点

的根本原因。过去只能生一个，所

以很多独生男孩儿的家庭把男孩

当女孩儿养，温室花朵一般地浇

灌宠爱着，而生女孩儿的家庭则

把女孩儿当男孩养，加大培养力

度，这就是为啥这年头阴盛阳衰，

女汉子越来越多的原因。

面对物价节节攀升，生活节奏

不断加快的今天，要二胎确实是个

奢侈品。很多“!%后”、“&%后”，都

被“生的起养不起”的现状所困扰，

从出生开始的奶粉、尿不湿、高薪

月嫂和育儿教育的高门槛、高收

费，导致多少家庭都压力大得喘不

过气，生二胎就更会是雪上加霜。

年轻人大都是只管生不管养，无

形中又给本该安度晚年的父母增

加负担。一旦有两个宝宝，为了

都能受到更好的全面教育，很多

妈妈势必要舍弃工作，把重心全

部转移到孩子身上。相信用不了

多久，就会有影视剧中表现出如

下情节：生二胎引发的家庭战争。

所以，生与不生，真是个万

分纠结的大事。

纠结
! 马薪蕊 编剧、影评人
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“!%后”的我，与同龄人大
都是计划生育国策的产物———独
子，还美其名曰“小皇帝”。我
小时候特喜欢过年过节，因为能
与同龄的表 （堂） 兄弟姐妹聚
聚，一帮亲密无间的小屁孩儿在
一起总有无穷无尽的乐趣；平时
也特羡慕小学里的两对双胞胎同
学，总幻想自己也有个兄弟姐
妹。

当代美国平均每个家庭生育
'至 (个孩子，韩国这个数据则
是 )*+$（+",, 年），这两个国家
在劳动力使用、社会医疗福利、
经济发展活力、青少年意志力创
造力等方面，优势都较为明显；
而日本，虽然经济早已实现现代
化，但正是由于不愿生育的青年
太多、出生率过低、青年自杀率
高，而导致老龄化问题特别严重
和突出，从而衍生了不少深层次
的社会性问题和矛盾。

它山之石，可以攻玉。当前
中国正处在现代化进程的关键
时期，这些社会现象都值得我
们研究与深思，相对延长工作
和推迟退休时间，民众更倾向
于顺应国情民意、且温和中庸
的“单独两孩”政策。其实之
前“一胎政策”严管期间，已

有不少家庭甘愿冒着罚款和违
纪的风险坚持生第二胎，而随
着当前生育政策的调整放宽和
男女平等意识的深化，相信更
多的人在对待二胎问题上会更
理智与坦然。

先前由于“军人只能生育
一胎、带头严格执行计划生育”
政策的严格规定，不少军人家
庭都有些意犹未尽的遗憾。不
过随着生育政策的调整放宽，
军人家庭也能享受更为温馨和
人性化的天伦之乐。我老家云
南民族地区的同学朋友，大多
都生育或准备生育第二胎。
“一夫一妻、一儿一女、一生一
世”的生活成为眼下不少有责
任和懂得享受生活青年的向往，
也是我的憧憬和希望。

当然，放宽政策并不意味着
强制或鼓励生育二胎，养育孩子
还需要足够的时间精力与独到的
观念水平，把他们培育成独立健
康积极有用之人，乃是父母的义
务和责任。我觉得，不管生一个
还是生两个孩子，各方面都要有
充分的准备，适可而止、量力而
行，既是对自己家庭负责，更是
对国家和民族的有力贡献。

黄自宏整理

一儿一女 一生一世
! 冯怀超 驻粤某部军官

-个月前，我和老公迎来了我
们的第三位家庭成员———宝贝准
准，正式进入三口之家行列。看着
准准天真烂漫的眼睛，听着他咿
呀咿呀的声音，忍不住亲亲他胖
胖的小脸，我和老公都感受到孩
子带来的前所未有的幸福。拥有
孩子的快乐让我和老公想到是否
可以过两年再给准准添个小弟或
小妹，就起名“准小贝”吧。

我们开始留意国家放开单独
二胎的政策，也和朋友交流单独
二胎的政策利民的一面，我认为
单独二胎政策的出发点是好的，
从国家层面来说，我国老龄化趋
势不断加剧，并且男女比例失调，
开放单独二胎可以缓解国家养老
压力，同时可以在一定程度上缓
解人口结构上出现的问题；另外，
我国计划生育政策实行(%年里，
已经起到了减少人口增长，缓解

社会压力的作用，如今开放二胎
政策不会造成由于人口激增出现
的资源、环境上的矛盾。从社会层
面上说，开放二胎可以防止计生
部门的腐败。从个人层面来说，社
会充满了不确定性，开放二胎可
以减少意外给家庭带来的不幸；
独生子女往往在性格上比较自
我，不爱分享，开放二胎有利于子
女性格的塑造。

在庆幸自己符合二胎政策的
同时，现实的生活也让我们倍感
压力，现在宝宝还小，不需要太多
的经济投入，但随着宝宝一天天
长大，教育、医疗、生活的支出也
将大幅增加，就目前的经济条件，
如果再要准小贝的话，就需要大
幅降低目前的生活水平，所以我
和先生也不会在近年内再要一个
宝宝，对我们而言，暂时只能说，
准小贝，想说爱你不容易哟。

想说爱你不容易
! 张立敏 云南农业大学教师

上周去领证，参加学校的毕
业典礼，短短一周内忙着毕业、结
婚，着实很赶。领完证的那天，婆
婆就问我们准备什么时候要小
孩，现在可以生二胎，一胎就得早
点儿生。我懂她的心急，但是我也
有我的难处，跟她商量了一下，我
现在刚毕业，刚工作，刚结婚，再
赶着生小孩，压力太大，力不从
心，我想过段时间再考虑这件事。

说实话，我老公是“!%后”，我
跟他都是愿意要二胎的，两个孩
子在一个家庭一起成长，会懂得
付出、分享与包容，这个是美德，
也正是我们这一代独生子女所缺
失的。作为独生女的自己，在上
大学之前，都不明白为什么在一
件生活小事上，别人会有各种各
样的想法，适应了一段时间，慢
慢才会习惯不同的人价值观差
距，每个人对同一件事的看法也
不尽相同。而如果是两个孩子，
她会从小就能接受同龄人对待事
物不同的声音。其次，如果小孩
上小学初中，我们买学区房给孩
子上好学校的话，两个小孩可以
一起享用。

任何事物都有.面/面，生二
胎也是。如果我们要生二胎的话，

首先得换个大房子，我们现在住
的房子是)++平方米，两室两厅两
卫。工作忙，请保姆带小孩，或者
父母几年后在外地退休来帮忙带
小孩的话，至少得换个四室一厅
的房子，才会不影响我们现在的
生活质量。而上海的房价太高了，
选择生两个孩子就是选择再掏
)0%多万贴在房子上。其他的费用
姑且不提，未雨绸缪地设想两个
孩子上大学以后如果想出国读
书，一年三四十万，两个孩子如果
岁数相差不大的话，可能将来有
一段时间，我们将有高达百万的
开支。除了经济上的负担，生两
个小孩的时间花费成本会很高，
第一个小孩如果生得早，父母还
没退休，必须要自己带孩子，那么
工作这么忙，二者不可得兼，加薪
升职应该就与我说拜拜了。生得
晚了的话，又担心自己更没有精
力去照顾。

很想生二胎，又忧虑重重，所
以我跟老公都想这几年先生完第
一胎看看实际情况，是否可以应
付过来，我们要在不影响自己生
活质量的前提下，争取能克服重
重困难，生二胎。

本报记者 朱 磊整理

不能影响生活质量
! 陈 晨 上海“!"后”研究生

各持己见 蒋跃新作（新华社发）

我家大宝现在&岁，想要二宝
的念头从大宝(岁多便开始有了。

无论何人何时何地问我是否
想要个二宝，我都会迅速而坚定
地回答：“想要，确实想要。”

有此念头，原因有三。其一是
来自大宝的孤单。大宝平时在家
多与玩具为伍，时而把玩，时而凝
思，不知所趣。若知周末抑或假日
能有年龄相仿的玩伴，便朝不待
鸡鸣而起，暮不思落日归家。其二
是来自大宝的负担。众多长辈之
爱，如同倒金子塔般倾注其一人，
试想几十年后，唯恐其为尽一个
孝字而力不从心、不知所措。其三
是来自我和爱人的“贪婪”。不说
儿女双全，也想兄妹相连，憧憬哥
为妹撑伞、妹朝哥呼喊的情景，典
型的唯美主义。

有此念头将近1年，它却还只
是个念头，那是政策不允许。

而今政策允许了，它也只能
是个念头，因为现实不允许。

大宝出生，我心如同被置于

体肤之外，见他萌动好似见自己
心跳，若要二宝，怕也难有第二颗
心来顶二宝；大宝初食，因爱人短
期就要回到工作岗位，不能母乳，
奶粉喂养每月要用去我俩一个人
的月薪，若要二宝我们俩就得“家
徒两宝”；大宝满月，我和爱人工
作繁忙，将大宝交给父母一带就
是(年，我们和大宝聚少离多，父
母更是倍加劳累，若要二宝我们
对父母于心何忍；大宝入托、上
学，费用几乎要举全家之力，课外
学习更是占据爱人所有周末、假
日，若要二宝恐怕一天工作+$小
时也难以支撑下去……

想起可望而不可及的二宝，
只能说：“二宝，对不起，不是不要
你，政策虽允许，爸妈不得已。”
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二宝，我们对不起你
! 陈青松 吉林省委办公厅公务员


